
 الاسماء المعربة بالحروف

 

  المثنى 

 جمع المذكر السالم 

  الاسماء الخمسة 

 المثنى 

هو لفظ دال على اثنين ، بزيادة في آخره ، صالح للتجريد ، وعطف مثله عليه مفهومه :

، لفظ دال على اثنين نحو : الزيدان ، أما صالح للتجريد فهو صالح لزيادة في الالف 

والنون أو الياء والنون أو تجريدهما منه ولا يصلح لاسقاط الزيادة منه فنقول اثنان ، فلا 

عطف مثله عليه ، ما صلح للتجريد وعطف غيره عليه نحو ، يصلح أن تقول أثن ، أما 

قمرين ، أما ما يعطف عليه مغايرة لا مثله نحو ، قمر وشمس والمقصود  –قمران  –قمر 

 به القمرين ، فلا يجوز .

 يصاغ المثنى بحسب نوع الاسم المفرد :

 ير .دون تغي الاسم الصحيح : يصاغ المثنى منه بزيادة الالف والنون أو الياء والنون 

  الاسم المنقوص : يصاغ منه المثنى بزيادة الالف والنون أو الياء والنون مع رد يائه

 أن كانت محذوفة .

  الاسم المقصور : يصاغ منه المثنى بزيادة الالف والنون أو الياء والنون فإن كانت

 ألفه ثالثة ردت إلى أصلها ، وإن كانت رابعة فأكثر قلبت ياء .

 بحسب نوعود : يصاغ منه المثنى بزيادة الالف والنون أو الياء والنون الاسم الممد 

 همزته : 
 ان كانت همزته أصليه تبقى على حالها . -
 ان كانت همزته للتأنيث تقلب الى واو . -
 ان كانت همزته أصلها حرف علة يجوز الابقاء على الهمزة أو قلبها واواً. -

 ان ، وينصب ويجر بالياء المفتوح ما قبلها المكسوريرفع المثنى بالألف ، نحو : أفلح المجتهد

 مابعدها ، نحو : أكرمت المجتهدَينِ ، احسنت إلى المجتهدَينِ .

 الملحق بالمثنى :

سميت ملحقات لأنها جاءت على صورة المثنى وتعرب اعرابه ، إلا إنها غير قابلة لتجريدها 

فسها ، والملحقات هي )اثنان واثنتان ( من الالف والنون أو الياء والنون ولا مفرد لها من ن

و ) كلا وكلتا ( المضافتان إلى ضمير لأن المضافتين إلى اسم لاتعرب اعراب المنى ولكن 



تعرب اعراب الاسم المقصور بالحركات المقدرة نحو قوله تعالى : " كلتا الجنتين أتت أكلها" 

 لألف للتعذر .فكلتا هنا مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على ا

قرأت كلا القصيدتين ، فكلا هنا مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة المقدرة على الألف 

 للتعذر .

اعجبت بكلتا الصورتين ، فكلتا اسم مجرور وعلامة جره الكسرة المقدرة على الالف للتعذر 

. 

 أما كلا في المثال الآتي :

الطالبان كلاهما مجتهدان ، فتعرب توكيد معنوي مرفوع بالالف لأنه ملحق بالمثنى وهو 

 مضاف و هما مضاف إليه 

وكلا وكلتا اسمان ملازمان للاضافة ولفظهما مفرد ومعناهما مثنى ، لذلك يجوز الاخبار 

 :تقول، فعنهما بما يحمل ضمير المفرد ، باعتبار لفظهما ، وضمير المثنى باعتبار معناهما 

 كلا الرجلين عالم 

 كلا الرجلين عالمان 

ويعرب ما سمي به من الأسماء المثناة إعراب المثنى ، لأنه ملحق به ، فتقول : جاء حسنان 

 وزيدان ، رأيت حسنين وزيدين ، مررت بحسنين وزيدين .

 ويجوز أن يلزم الالف ويعرب اعراب ما لاينصرف ، تشبيها له ، نحو : 

 مررت بزيدان  –رأيت زيدان  –جاء زيدان 

 ويكون منعه من الصرف للعلمية وزيادة الألف والنون .

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 جمع المذكر السالم 

ن وياء ونو، هو ما دل على أكثر من اثنين بزيادة واو ونون مفتوحة في حالة الرفع مفهومه :

مفتوحة في حالتي النصب والجر ، وكذلك ما سلم في بناء الواحد ووجد فيه الشروط الجامد 

 محترمونَ ، وغيرها  –عالمونَ ، محترم  –مجتهدونَ ، عالم  –والصفة ، نحو : مجتهد 

 

 يشترط في جمع المذكر السالم أن يكون :

 وفيه أن يكون علماً لمذكر عاقل خاليا من تاء التأنيث ومن التركيب ، فكل من  جامد

 –الأسماء الآتية لا تجمع وذلك لأنها لا تنطبق عليها الشروط السابقة نحو : رجل 

 طلحة . –سيبويه  –زينب 

 فيها شروط أيضاً نحو صفة لمذكر عاقل خالية من تاء التأنيث وليست من باب  الصفة

ء ولا فعلان فعلى ولا يستوي فيه المذكر والمؤنث فلا تجمع كلمة حائض و أفعل فعلا

. ولا تجمع احمر حمراء أو سكران سكرى أو صبور وجريح فلا  صفة فرس سابق

 يقال صبورون .

 الملحق بجمع المذكر السالم :

 وألفاظسنون  –أرضون  –عليون  –عالمون  –أهلون أما الملحق بجمع المذكر السالم ومنها 

، فتعامل معاملة جمع المذكر السالم في الاعراب حيث في العقود من عشرين إلى تسعين 

"الحمد لله رب  :حالة الرفع بالواو والنون وفي حالتي النصب والجر الياء والنون نحو

 العالمين" .

 إذا اضيف جمع المذكر السالم تحذف نونه عند الاضافة مثل  (1ملحوظة )

 مهندسو المشروع ماهرون  مهندسون  ــــــــــــ

مهندسو تعرب مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم وحذفت النون للإضافة 

 وهو مضاف والمشروع مضاف إليه .

في حالة التركيب المزجي فإن جمع المذكر السالم يكون باستعمال كلمة ذوو  (2ملحوظة )

 في حالة الرفع و ذوي في حالتي النصب والجر .

 مثل ذلك سيبويه نقول :

 أقبل ذوو سيبويه

 شاهدت ذوي سيبويه

 أعجبت بذوي سيبويه



 

 الاسماء الخمسة 

 ذو(  -فو  –حمو  –أخو  –)أبو هي 

وتنصب بالالف ، نحو : زيد ،  أبوحالة الرفع ، نحو : جاء فترفع بالواو في أب و أخ أما 

ور أنها تعرب بالحروف أي الواو ، فالمشه بأبيه، وتجر بالياء ، نحو : مررت  اباهرأيت 

 والالف والياء وتعرب بالحركات الظاهرة الضمة والفتحة والكسرة .

فتجري مجرى الاسماء السابقة ، ذو تعني صاحب مال أما فم فيزال الميم عنه ، ، فو  ذوأما 

 .فيه ، نظرت إلى  فاه، رأيت فوه  نحو : هذا

 

 شروط اعراب الاسماء الخمسة :

، نحو : جاء أبو زيد ، واحترز من ألا تضاف فإنها حينئذ تعرب بالحركات مضافة أن تكون 

ً ، رأيت  أب  الظاهرة ، نحو : هذا   .بأبٍ ، مررت  أبا


